

La Voz de Guipúzcoa

Miércoles 28 de Mayo de 1924

Diario Republicano

San Sebastián.—Año LX.—Número 14.422

El ejemplo de Francia

La diferencia entre una democracia nominal y una democracia viva :

Mientras las derechas españolas se agitan, fabricantes y combativas, y preparan la primera de sus apoteosis en Medina del Campo, las izquierdas, apartadas de la cosa pública por un manotazo gubernamental, vuelven la vista y la mente hacia Francia. Lo que está ocurriendo en España a la hora presente, tendrá en la Historia el valor de un mero episodio. Lo que se gesta en Francia pudiera hacer variar radicalmente el curso de la política mundial.

Esta crisis que se está elaborando en plena plaza pública, es ya un gallardo ejemplo de pura democracia. El presidente de la República ha consultado ya a los probables presidentes del Consejo, pero ni Millerand ni los prohombres que él ha llamado al Eliseo han osado conceder ni aceptar un mandato, sin que antes haya manifestado el pueblo cuál es su voluntad. Es la diferencia entre una democracia nominal y una democracia viva. Las organizaciones de los partidos franceses inspiran a sus jefes y les señalan la dirección de sus pasos futuros. Cada uno de los tres partidos vencedores el 11 de mayo, se apresta a celebrar su Congreso—ágora, asamblea o comicio—, en el que serán contrastados los distintos criterios. Prevalecerá la opinión de la mayoría, pero no el voto ciego o personalista, sino el voto sugerido por la convicción. Y esta es otra de las características de las verdaderas democracias: en Francia no hay talfas de calificativo fulanista. Ni Herriot, ni Painlevé, ni León Blum, ni Renaudel, ni V. J. Lette, tienen idólatras. Incluso aquellos hombres que, como Caillaux, han simbolizado una política en su persona, de tal manera que nombrarles equivale a señalar una norma y una ruta, carecen de incondicionales al modo español. El mesianismo es algo privativo de los falsos liberales, desconfiados de la eficacia de su esfuerzo, y de los partidos de ultraderecha, que si no tienen un rey, lo piden prestado, y si les falta un ídolo a quien adorar, crean un mito.

Dos son las cuestiones de que dependerá la formación de uno u otro Ministerio: la dimisión o continuación de Millerand en la presidencia de la República y la participación o no participación de los socialistas en el Poder. La ofensiva de Prensa contra Millerand es cada vez más violenta. Todos los diarios de izquierda—"Paris Soir", "L'Ere Nouvelle", "Le Quotidien", "L'Oeuvre", "Le Populaire"—piden al antiguo militante socialista que declina los poderes que, según ellos, detenta. Si, como es de creer, los periódicos expresan el sentir de los partidos de que son órganos, los radicales-socialistas exigirán la dimisión al presidente de la República, y el Parlamento, mediante los votos de socialistas, radicales-socialistas y republicanos-socialistas, a los que se unirán los comunistas, sancionará la petición.

Todavía Herriot no ha expuesto su opinión sobre tan espinoso tema, y acaso su presencia en el Eliseo pudiera tomarse por algo más que por una cortés e inexcusable deferencia al llamamiento presidencial. Pero, aunque así fuera, ¿logrará Herriot arrancar al Congreso radical-socialista un voto de confianza a Millerand? No parece verosímil. Sería lograr una victoria a lo Pirro, porque ella le enajenaría la amistad de los socialistas, que piden, como prenda pretoria de su alianza, la decapitación política de Millerand. Si éste dimite, obligado por el Parlamento, ¿accederán los socialistas a participar en el Poder? Hasta ahora, los Congresos regionales parecen pronunciarse, en su mayoría, por la colaboración ministerial. Los distritos de mayor raigambre socialista se muestran partidarios de allanar distancias y recabar una parte de responsabilidad en la gobernación del Estado. Hay que contar, naturalmente, con las sorpresas inherentes a toda Asamblea, con las derivaciones de la polémica en que León Blum y Renaudel—anticolaboracionistas—y Varonne, Boncour y Auriant—colaboracionistas—revivirán aquella histórica controversia de Vaillant y Guesde contra Jaurès.

Pero en la hipótesis de un nuevo presidente de la República—Doumergue, Painlevé, Jonaert—, es ya accidental la participación o la ausencia de los socialistas en un Ministerio de izquierdas. Dentro o fuera, sería preciso un programa mínimo común. Los socialistas re-

nunciarian a sus ideas peculiares, desistirían de hacer política de clase, pero demandarían la reducción del servicio militar a ocho meses de estancia en filas, la aprobación del plan de las Naciones, que sería, en última instancia, quien resolviese el pleito de las reparaciones de guerra, que tal vez en otras manos dejase granar el embrión de otra cruenta pugna internacional.

Este es el sentido de la crisis francesa actual. Si la derrota del Bloque nacional pudiera haber supuesto únicamente un simple cambio de Gabinete, no hubiesen acaparado la atención del mundo las elecciones del 11 de mayo.

Habrà que esperar aún para colegir toda la importancia de su significado, que se acentuará si los socialistas participan en el futuro Ministerio Herriot. ¿Por qué no habían de hacerlo? En plena guerra, aceptaron carteras para impedir que sojuzgase a Europa el imperialismo alemán. Después de la guerra, tienen una misión acaso más fundamental que cumplir: contribuir a estrangular los imperalismos nacientes y a impedir que retoñen los que fueron venecidos.

Crisis de trabajo

Unas fábricas cierran y otras cerrarán en Barcelona

(POR TELEFONO) Barcelona, 28.

Continúa la crisis de trabajo que se viene notando hace algunos días, hasta el punto de que ayer, las fábricas de tejidos de Bertrán y Serra, en Manresa, cerraron sus puertas, acuerdo tomado por la dirección en vista de la escasez de pedidos, lo cual fué comunicado á los obreros, que son unos seiscientos.

Se anuncia el cierre de otras fábricas catalanas, que se encuentran en análogas circunstancias por la escasez de pedidos.

Salió para Manresa el delegado regio, para tratar de dar solución á este conflicto, á este cierre forzoso, que deja en una crítica situación á centenares de familias.

Los fogosos irlandeses

Huelgas, detenciones y alborotos

(POR TELEFONO) París, 27.

Telegraffian de Dublín que los empleados de oficinas de los ferrocarriles irlandeses han acordado declararse en huelga el día 5 de Junio si la Compañía no accede á subirlos sueldos.

La policía de Dublín y un fuerte destacamento de soldados penetraron en el local en que se hallaba reunido el Comité de huelga de los gasistas y detuvieron á 40 personas.

Los famosos consejeros

Parece que, al fin, los van a procesar

(POR TELEFONO) Madrid, 28.

Ha entrado ya en el Tribunal Supremo el sumario concluso incoado en virtud de la suspensión de pagos del Banco de Castilla.

El Supremo examinará rápidamente lo actuado y especialmente los indicios de responsabilidad criminal que el juez especial y el fiscal apuntan en la actuación de los miembros del Consejo de Administración y director del mencionado Banco, creyéndose que esta misma semana será devuelto el sumario al juez especial, señor Oppelt, que decretará un auto definitivo, que guardará relación con todas las quejillas presentadas contra el Consejo de Administración del Banco de Castilla.

Germana, la "heroina roja"

La condenan a cuatro meses de cárcel y a no volver a Burdeos

(POR TELEFONO) París, 27.

Ayer tarde comparecieron ante el tribunal correccional de Burdeos Germana Berton y cinco de sus compañeros que fueron detenidos con motivo del choque sostenido entre la policía y los comunistas y anarquistas que celebraron el día 21 una manifestación pública, en contra de lo ordenado por las autoridades locales.

Todos ellos estaban inculcados de violencias, insultos y resistencia a la fuerza pública, y Germana, además, se veía acusada de uso de arma prohibida.

Germana Berton no puso la menor dificultad en reconocer que había insultado a los agentes y que llevaba un revólver cargado. Dijo que si había llamado cobardes y asesinos a los guardias fué porque éstos golpeaban a un anciano que estaba caído en el suelo.

El agente Lafourquette negó esta aseveración y ello hizo que Germana montase en cólera y exclamase:

—Dese usted por muy dichoso porque no he disparado sobre usted al considerar que no valía la pena.

Los restantes acusados procuraron justificar su resistencia a los guardias.

El tribunal dictó sentencia condenando a Germana Berton a cuatro meses de cárcel, cien francos de multa y prohibición de entrar en Burdeos durante dos años.

Los otros acusados fueron condenados a penas que oscilan de seis días de arresto a cuatro meses de cárcel y a multas de veinticinco a cien francos.

Los asuntos de Marruecos

(POR TELEFONO) Madrid, 28.

LA REPATRIACION DE LOS "CUOTAS"

Por el ministerio de la Guerra, de acuerdo con el alto mando, se han dado ya las oportunas órdenes para que se proceda, como ayer dijimos, á la repatriación de los "cuotas" del 1921.

La repatriación se hará en la siguiente forma:

Día 28: Embarque para la península de los contingentes de las regiones quinta y octava.

Día 29: Embarque de los de la sexta.

Día 30: Embarque de los de la cuarta.

Día 31: Embarque de los de la primera, segunda y tercera.

Todas estas fuerzas regresarán á la península en los vapores-correos de la Transmediterránea.

EL ENTIERRO DE DOS AVIADORES

Comunican de Melilla que el lunes á última hora de la tarde se verificó el entierro de los cadáveres de los aviadores capitán don José Gómez Antoja y teniente don José Pérez Herce, que como se sabe, perecieron en el choque ocurrido días pasados, cerca de Tamaruin, al regresar los aparatos del bombardeo sobre el campo enemigo.

Asistieron al acto los generales Sanjurjo, Soriano y García Aldave y los jefes y oficiales de la guarnición.

UN AVION A MELILLA

Procedente de Tetuán llegó á Melilla el avión "Gigante Goliat", pilotado por el capitán señor Hidalgo.

En él llegaron el coronel señor Gómez Castejón y el capitán Lozano.

Los tripulantes del avión al cruzar sobre el campo enemigo, arrojaron algunas bombas.

CONVOY SIN NOVEDAD

Desde Dar-Quehdani se llevó sin novedad convoy á Sidi-Messaud.

PARTE OFICIAL

Anoche se facilitó el siguiente parte: Sin novedad en ninguna de las zonas del protectorado.

La ley seca es una broma

Y los propios diputados tienen su alambique de whisky

(POR TELEFONO) París, 27.

Comunican de Nueva York que ha sido descubierto en la imprenta nacional un enorme alambique, y se afirma que el whisky que se fabricaba con él se vendía exclusivamente a los miembros del Congreso.

En Pittsburgo la Policía cercó un dancing frecuentado casi exclusivamente por los estudiantes de la Universidad.

El jefe de Policía prometió no detener a nadie a condición de que todas las personas presentes entregasen sin resistencia sus frascos de bolsillo conteniendo bebidas alcohólicas.

Así lo hicieron, viéndose que todos los estudiantes tenían su botellita.

Robos y atracos

Los salteadores de Madrid = y los = pistoleros de Barcelona

(POR TELEFONO) Madrid, 28.

Esta madrugada, dos sujetos penetraron en una casa en construcción de la Gran Vía, con intención, sin duda, de llevar á cabo un robo de utensilios; pero les salió al paso el vigilante encargado de la construcción, el cual intentó detenerlos.

Hicieronle frente los sujetos, y después de forcear con él, consiguieron arrojarle á los sótanos, dándose acto seguido á la fuga, desapareciendo sin dejar rastro.

A los gritos de auxilio que dió el vigilante de la casa en construcción acudieron algunas personas, que le llevaron á la Casa de Socorro, en donde fué curado de heridas graves.

La Policía practica diligencias.

Dicen de Barcelona que todavía no han sido detenidos los dos sujetos que agredieron y atracaron al lunes por la tarde al cobrador José Sadurn, el cual se encuentra muy mejorado de las heridas que los desconocidos le infirieron con las culatas de sus pistolas.

De las averiguaciones practicadas, resulta que el dinero que llevaba en el saquito, y que le fué arrebatado, ascendía á 5.000 pesetas, en vez de 2.000, como se creyó en un principio.

La Policía ha estado durante todo el día practicando detenciones de sospechosos, pero hasta ahora no parece que ha hallado la pista de los dos pistoleros agresores de Sadurn.

Final de una vista

Absueltos por falta de pruebas

(POR TELEFONO) Madrid, 28.

Por falta de pruebas, la Audiencia de Madrid ha absuelto á Antonio Machuca y Antonio Delgado, procesados como presuntos autores del asesinato de Pedro Casado, dependiente de la fábrica de calzados de don Félix Gómez.

Como ya dijimos, el fiscal pedía para los procesados la pena de muerte.

Más beneficios

En el teatro de Apolo

(POR TELEFONO) Madrid, 28.

En el teatro Apolo se celebró ayer noche una función, cuyos beneficios se destinan, con lo recaudado en la corrida, á salvar los frescos de Goya de San Antonio de la Florida.

A la función acudió la familia real y numerosísimo público, que comunicó al teatro un aspecto de brillantez inusitada.

TELEFONOS DE LA VOZ

Dirección y Redacción ... 9-89
Administración y Talleres ... 0-24